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Anexos 

Anexo 2. Entrevistas 

Figura 1 

 Formato de consentimiento informado para la elaboración de las entrevistas de trabajo de campo 
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Elaboración propia 

Figura 2 

 Formato de guion para el acercamiento a los participantes de las entrevistas del sector caso de estudio 

 

Elaboración propia 

Tabla 1 

 Variable 1 respuestas de los actores considerados afectados del sector caso de estudio 

Problema  Variables Preguntas Afectados 

¿Qué 

responsabilidad 

tiene el ejercicio 
del poder en el 

surgimiento de 

territorios en 
donde confluyen 

el espacio y el 

tiempo desde la 
adecuación 

socio-territorial 

del medio y las 
relaciones que 

este impone en 

cuanto a la 
organización y 

Poder y 

Biopolítica 

¿Hace cuánto 

tiempo reside 
en la zona? 

Llevo viviendo en este barrio 

desde que nací, es decir, tengo 
toda mi vida viviendo aquí. 

Hace 46 años. 

Realmente desde que nací, pero 

hace año y medio compré mi 

predio acá en la misma localidad, 
ya que quería estar cerca pues de 

mi familia que la mayor parte de 

ella vive acá en la localidad de 
suba, principalmente acá en el 

Hunza. 

¿Por qué 
escogió este 

barrio para 

vivir? 

No elegí este barrio, fue donde 

nací y donde mi familia ha vivido 
siempre. 

Mis papás vivieron 
acá y yo nací en 

este barrio, no lo 

escogí. 

Como lo mencione, siempre he 

vivido acá y pues quería seguir 
estando cerca a mi familia. 

¿Qué cambios 

ha observado en 

este lugar 
durante el 

He observado varios cambios a lo 

largo de los años, algunos 

positivos y otros negativos. Por 
un lado, ha habido mejoras en la 

Ha progresado 

tecnológicamente y 

en parques, en 
salones comunales, 

Pues se ha extendido un poco más 

las vías de acceso en cuanto al 

transporte y ya hay un poco más 
de parques públicos, un poco más 
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distribución 

actual de la 

ciudad de Bogotá 
y cómo a partir 

de intervenciones 

urbano-
arquitectónicas 

se puede plantear 

un modelo 
alternativo para 

desdibujar las 

fronteras físicas e 
imaginarias en el 

borde entre las 

UPZ el Rincón y 
Niza del cerro 

sur de la 

localidad de 

Suba? 

tiempo que ha 

vivido allí? 

infraestructura y en la calidad de 

vida de la gente, como la 

construcción de parques y la 
mejora del transporte público. Sin 

embargo, también he visto un 

aumento en la inseguridad y en la 
presencia de pandillas en el 

barrio. 

en estructura, en 

vías ha cambiado. 

de seguridad. 

¿Considera 

usted que tiene 
algún privilegio 

respecto de 

otras personas 
por vivir en este 

sector? 

No creo que tenga ningún 
privilegio por vivir en este sector, 

ya que es un barrio de estrato 1 y 

muchas veces se nos discrimina 
por eso. 

Pues sí puede ser, 
porque conozco 

toda la zona y 

todos los beneficios 
que ella nos traen. 

Considero que sí. Tengo otra 

familia que vive en otros sectores 
y en cuanto a servicios es un poco 

más accesibles. 

¿Considera 
usted que ha 

sido afectado 

negativamente 
respecto de 

otras personas 

por vivir en este 
sector? 

Sí, considero que hemos sido 

afectados negativamente en 

algunos aspectos, como la falta de 

oportunidades laborales y 
educativas. 

No, no, no, no he 
sido afectado. 

No, de hecho, no, es un buen 
hogar para vivir. 

¿Es consciente 

usted de lo que 

es el poder y de 
qué manera 

influye en su 

vida? 

No estoy muy seguro de lo que 

significa el poder, pero sé que hay 
personas con más recursos y más 

influencia que otras. 

Sí. 

Sí, soy consciente de lo que es 

poder y lo que uno puede hacer 
sin que se lo impidan, pero 

actualmente yo vivo en un 

conjunto residencial por lo que 
pues no tengo a quien ejercer este 

poder. 

¿Qué piensa de 

la influencia de 

las políticas 
públicas en la 

intervención y 

organización de 
los barrios? 

Creo que las políticas públicas 

son importantes para mejorar la 
calidad de vida de la gente en los 

barrios, pero muchas veces no se 

implementan de manera efectiva. 

Son de buena 

ayuda para el 

barrio, siempre y 
cuando los entes, 

como la junta de 

Acción Comunal, 
los den para sí 

mismo, para 

beneficio del 
barrio. 

Pues considero, en este barrio 

principalmente es muy bueno. La 
junta de acción comunal 

interviene en cuanto a las 

problemáticas que existen en el 
barrio y también como lo 

menciones yo vivo en un conjunto 

residencial por lo que se ha visto 
mejorar, las calles, los parques y 

los colegios entonces está muy 

estable. 

¿Piensa usted 

que ejercen el 
poder sobre 

usted o que 

usted lo ha 
ejercido sobre 

otros? 

No creo que ejerzan poder sobre 
mí, pero sí creo que hay 

decisiones políticas que afectan 

directamente mi vida y la de mi 
comunidad. 

No, yo. Lo ejerzo 
para otros. 

Como lo mencione vivo en un 

conjunto residencial por lo que el 

poder lo ejercen sobre mí, por la 
administración. Toca seguir las 

reglas que estén estipuladas en el 

predio en el que vivo, en los 
edificios, en los apartamentos en 

el que vivo tengo que regirme en 

cuanto a las reglas. 

¿A qué escala 

cree usted que 

se empieza a 
tener poder para 

ejercerlo? 

Creo que se empieza a tener 
poder cuando uno es capaz de 

influir en las decisiones que otros 

toman en su comunidad. 

Pues en mi caso es 

cuando yo ya soy 

propietaria de una 
casa y con ella 

tengo arrendatarios. 

Yo creería, cuando se necesita 

una dependencia social podría 
decirlo de esa forma. 

¿Qué actores 

políticos 
considera que 

tienen el poder 

suficiente y con 
qué políticas 

públicas 

considera que 
podrían mejorar 

la habitabilidad 

del sector?  

En mi opinión, los actores 

políticos locales tienen más poder 
para intervenir en los barrios y 

mejorar la habitabilidad. Creo que 

sería necesario implementar 
políticas públicas que promuevan 

la educación, el empleo y la 

seguridad en el barrio. 

Para mejorar sería 
con el acueducto, 

para mejorar las 

cañerías, para que 
cuando llueva no se 

inunde el barrio. 

No estoy muy segura, porque yo 

no intervengo mucho en cuanto a 
política, pero yo podría hablar de 

lo mismo de la junta de acción 

directiva o de la administración 
de pues de los departamentos en 

los que vivo, porque hay cosas 

que quizás quisiera intervenir 
como a seguridad, mejorar la 

seguridad ya que este barrio es un 

poco peligroso.  

Elaboración propia 
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Tabla 2 

 Variable 1 respuestas de los actores considerados beneficiados del sector caso de estudio 

Problema  Variables Preguntas Beneficiados 

¿Qué 
responsabilidad 

tiene el ejercicio 

del poder en el 
surgimiento de 

territorios en 

donde confluyen 
el espacio y el 

tiempo desde la 

adecuación 
socio-territorial 

del medio y las 

relaciones que 
este impone en 

cuanto a la 
organización y 

distribución 

actual de la 
ciudad de Bogotá 

y cómo a partir 

de intervenciones 
urbano-

arquitectónicas 

se puede plantear 
un modelo 

alternativo para 

desdibujar las 
fronteras físicas e 

imaginarias en el 

borde entre las 
UPZ el Rincón y 

Niza del cerro 

sur de la 
localidad de 

Suba? 

Poder y 

Biopolítica 

¿Hace cuánto 

tiempo reside 
en la zona? 

Llevo viviendo en el conjunto 

Sotileza por más de 5 años. 

He vivido en este barrio durante los últimos 10 años. 
Elegí este lugar porque tiene una ubicación privilegiada, 

con acceso a una variedad de servicios y comodidades 

cercanas, además de ser un barrio seguro y tranquilo. 

¿Por qué 
escogió este 

barrio para 

vivir? 

Escogí este barrio porque me 

gustó la tranquilidad y seguridad 

que ofrece, además de tener 
cercanía con algunos centros 

comerciales y vías principales. 

Escogí este barrio por su ubicación, la calidad de vida 

que ofrece y su sentido de comunidad. Además, el 

barrio Vereda Suba Naranjos es un lugar agradable para 
vivir con mi familia, con muchas opciones para el 

entretenimiento y la educación de mis hijos. 

¿Qué cambios 

ha observado en 
este lugar 

durante el 

tiempo que ha 
vivido allí? 

He notado una mayor 

construcción de edificios y 
conjuntos residenciales, lo que ha 

aumentado la población y ha 

generado más tráfico en algunas 
vías. También se ha mejorado la 

seguridad en el barrio con la 
instalación de cámaras de 

vigilancia. 

Durante mi tiempo en el barrio, he visto un gran 
crecimiento en la infraestructura y el desarrollo de 

nuevas viviendas. También he notado un aumento en la 

cantidad de negocios locales y servicios. Sin embargo, 
también he notado un aumento en el tráfico y la 

congestión, que es un desafío para la movilidad en el 
barrio. 

¿Considera 

usted que tiene 
algún privilegio 

respecto de 

otras personas 
por vivir en este 

sector? 

No considero que tenga ningún 

privilegio por vivir en este sector. 
Todos los habitantes tenemos los 

mismos derechos y deberes. 

Es posible que los residentes del barrio Vereda Suba 

Naranjos tengan algunos privilegios debido a la 

posición socioeconómica del barrio. Sin embargo, esto 
no significa que todos los residentes del barrio tengan 

los mismos privilegios o que no existan desafíos y 

problemas que enfrentar. 

¿Considera 
usted que ha 

sido afectado 

negativamente 
respecto de 

otras personas 

por vivir en este 
sector? 

No, no he sido afectado 

negativamente por vivir en este 

sector. 

En mi experiencia, no he sido afectado negativamente 
por vivir en este sector. Sin embargo, sé que algunas 

personas pueden sentir que el alto costo de vida en este 

barrio puede ser una barrera para acceder a ciertos 
servicios y oportunidades. 

¿Es consciente 

usted de lo que 

es el poder y de 
qué manera 

influye en su 

vida? 

Sí, soy consciente de lo que es el 

poder y cómo puede influir en mi 

vida. Creo que es importante estar 
informado y participar en las 

decisiones que nos afectan a 

todos. 

Sí, estoy consciente del poder y de cómo influye en mi 

vida y en la comunidad en general. El poder puede 
influir en muchas cosas, como las decisiones políticas o 

el acceso a recursos y oportunidades. 

¿Qué piensa de 
la influencia de 

las políticas 

públicas en la 
intervención y 

organización de 

los barrios? 

Creo que las políticas públicas 

son necesarias para mejorar la 

vida de las personas de los 
barrios. Sin embargo, es 

importante que estas políticas 

sean implementadas de manera 
efectiva y que se escuche la 

opinión de la comunidad. 

Creo que las políticas públicas pueden ser una 
herramienta efectiva para abordar problemas sociales y 

mejorar la organización de los barrios. Sin embargo, 

también es importante que las políticas públicas sean 
diseñadas y ejecutadas en colaboración con la 

comunidad local y que se consideren las necesidades y 

perspectivas de los residentes. 

¿Piensa usted 

que ejercen el 

poder sobre 

usted o que 
usted lo ha 

ejercido sobre 

otros? 

No creo que ejerzan el poder 

sobre mí ni que yo lo haya 
ejercido sobre otros. 

Creo que el poder es un concepto complejo que puede 

verse en diferentes cosas. En mi experiencia, puedo 

haber ejercido cierto poder como residente de este 
barrio a través de mi capacidad de influir en decisiones 

comunitarias y de participar en la política local. 

¿A qué escala 

cree usted que 
se empieza a 

tener poder para 

ejercerlo? 

Creo que se puede empezar a 
tener poder para ejercerlo a nivel 

comunitario, participando en 

juntas de acción comunal o en 
organizaciones que trabajen por el 

bienestar del barrio. 

Creo que el poder se puede ejercer en muchos niveles, 
desde el nivel individual hasta el nivel comunitario y 

nacional. Como residente de este barrio, creo que tengo 

cierto poder para influir en decisiones comunitarias y 
para abogar por políticas públicas que beneficien a mi 

comunidad. 

¿Qué actores 
políticos 

considera que 

Considero que los concejales y el 
alcalde local tienen el poder 

suficiente para implementar 

En cuanto a los actores políticos que tienen el poder 
suficiente para mejorar la habitabilidad del sector, 

considero que los funcionarios del gobierno local, como 
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tienen el poder 

suficiente y con 

qué políticas 
públicas 

considera que 

podrían mejorar 
la habitabilidad 

del sector?  

políticas públicas que mejoren la 

habitabilidad del sector, como la 

mejora de servicios públicos, la 
seguridad y la infraestructura vial. 

los concejales y el alcalde local, tienen la capacidad de 

hacer cambios significativos en nuestro barrio. Algunas 

políticas públicas que podrían mejorar la habitabilidad 
del sector incluyen la mejora de las vías y la movilidad, 

la inversión en espacios verdes y recreativos, y la 

promoción de programas sociales para apoyar a los 
residentes más vulnerables de la comunidad. También 

creo que es importante que la comunidad local participe 

en la toma de decisiones y que sus opiniones y 
necesidades sean consideradas en la planeación pública. 

Elaboración propia 

Tabla 3 

 Variable 1 respuestas de los actores considerados del sector público y académico del sector caso de 

estudio 

Problema  Variables Preguntas Sector público Sector académico 

¿Qué 

responsabilidad 
tiene el ejercicio 

del poder en el 

surgimiento de 
territorios en 

donde confluyen 

el espacio y el 

tiempo desde la 

adecuación 

socio-territorial 
del medio y las 

relaciones que 

este impone en 
cuanto a la 

organización y 

distribución 
actual de la 

ciudad de Bogotá 

y cómo a partir 
de intervenciones 

urbano-
arquitectónicas 

se puede plantear 

un modelo 
alternativo para 

desdibujar las 

fronteras físicas e 
imaginarias en el 

borde entre las 

UPZ el Rincón y 
Niza del cerro 

sur de la 

localidad de 
Suba? 

Poder y 

Biopolítica 

¿Hace cuánto 

tiempo reside 
en la zona? 

hace 29 años. 

He vivido en este barrio 
durante toda mi vida, 

desde que era niño. 

Conozco bien las 
características y 

particularidades de este 

sector. 

He vivido en el barrio del Rincón de 
Suba por más de 10 años, por lo que 

estoy bastante familiarizado con el 

área y su comunidad. 

¿Por qué 

escogió este 

barrio para 
vivir? 

Escogí vivir en este 

barrio porque es donde 
crecí y donde tengo mis 

raíces familiares. 

Además, este barrio es 
conocido por ser un 

lugar acogedor y 

comunitario. 

No escogí el barrio 

Sotileza para vivir, ya que 

he nacido y crecido aquí. 
Sin embargo, puedo decir 

que este barrio tiene 

muchas ventajas, como su 
ubicación en una zona de 

estratos altos y su cercanía 

a centros comerciales y de 
servicios. 

Escogí vivir en este barrio por 

varias razones. En primer lugar, me 

gusta la tranquilidad y el ambiente 
familiar que hay aquí. También es 

una zona bastante bien ubicada y 

conectada, lo que facilita el acceso a 
diferentes lugares de la ciudad. 

Además, el costo de vida en este 

sector es razonable y adecuado para 
mi presupuesto. 

¿Qué cambios 

ha observado en 
este lugar 

durante el 

tiempo que ha 
vivido allí? 

Durante el tiempo que he 
vivido aquí, he visto 

muchos cambios en el 

barrio, especialmente en 
temas urbanos. El barrio 

ha crecido y se ha 

desarrollado 
significativamente, con 

el trabajo de toda la 
comunidad. 

He visto muchos cambios 

en el barrio Sotileza a lo 

largo de los años. Por 
ejemplo, ha habido un 

aumento en el número de 

conjuntos residenciales y 
en la construcción de 

edificios altos. También 

se ha mejorado la 
infraestructura vial y de 

servicios, lo cual ha 
permitido un mayor 

desarrollo y crecimiento 

del barrio. 

En los últimos años, he visto 

cambios significativos en el barrio 

del Rincón de Suba. Se han 
construido nuevas viviendas y 

edificios, lo que ha llevado a un 

aumento en la población y la 
diversidad de la comunidad. 

También se han mejorado algunas 
infraestructuras públicas, como 

calles y aceras, lo que ha facilitado 

la movilidad y la accesibilidad. 

¿Considera 
usted que tiene 

algún privilegio 

respecto de 
otras personas 

por vivir en este 

sector? 

En cuanto a los 

privilegios, como 

miembro de la Junta de 

Acción Comunal, mi rol 
es servir a la comunidad 

y trabajar para el 

bienestar de todos los 
residentes del barrio. No 

creo que esto me otorgue 

ningún privilegio 
especial en comparación 

con otras personas que 

viven en el sector. 

Como funcionario de la 

Junta de Acción Comunal, 

creo que todos los vecinos 

del barrio Sotileza deben 
tener los mismos 

derechos, sin importar su 

condición 
socioeconómica. Sin 

embargo, es cierto que el 

barrio cuenta con muchas 
ventajas y comodidades 

debido a su ubicación y 

estrato socioeconómico. 

No considero que tenga algún 
privilegio en comparación con otras 

personas por vivir en este sector. 

Todos los ciudadanos tienen 
derecho a vivir en un lugar seguro y 

accesible, independientemente de su 

ubicación geográfica. 

¿Considera 

usted que ha 

sido afectado 

Por tanta delincuencia y 

la falta de recursos en el 

sector, algunas personas 

Personalmente, no 

considero que haya sido 

afectado negativamente 

Tampoco creo que haya sido 

afectado negativamente por vivir en 

este sector. Como en cualquier 
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negativamente 

respecto de 

otras personas 
por vivir en este 

sector? 

pueden verse más 

afectadas negativamente 

que otras. Como Junta de 
Acción Comunal, 

trabajamos duro para 

abordar estos problemas 
en el barrio. 

por vivir en el barrio 

Sotileza. Sin embargo, 

reconozco que hay 
muchas personas en el 

país que no tienen las 

mismas oportunidades y 
ventajas socioeconómicas 

que tenemos aquí. 

lugar, hay desafíos y problemas que 

enfrentamos como comunidad, pero 

en general, me siento cómodo y 
seguro viviendo en el Rincón de 

Suba. 

¿Es consciente 
usted de lo que 

es el poder y de 

qué manera 
influye en su 

vida? 

Soy consciente del poder 

que tengo como 

miembro de la Junta de 
Acción Comunal y la 

influencia que esto puede 

tener en las personas del 
barrio. Sin embargo, creo 

que es importante usar 

este poder de manera 

responsable y siempre 

teniendo en cuenta los 

intereses de la 
comunidad. 

Como funcionario de la 

Junta de Acción Comunal, 
soy consciente del poder 

que tenemos para tomar 

decisiones y gestionar 
recursos en beneficio de 

nuestra comunidad. 

También soy consciente 
de que existen otros 

niveles de poder, tanto 

políticos como 
económicos, que pueden 

influir en nuestras vidas 

de diversas maneras. 

Como persona consciente, entiendo 

la importancia del poder y de cómo 

influye en nuestras vidas. El poder 
puede ser utilizado para influir 

positivamente en la comunidad, y es 

importante ser responsable y ético 

al ejercerlo. 

¿Qué piensa de 

la influencia de 

las políticas 
públicas en la 

intervención y 

organización de 
los barrios? 

Creo que es importante 

que las políticas públicas 

estén diseñadas con la 
participación de las 

comunidades locales 

para asegurarse de que se 
aborden adecuadamente 

las necesidades y 

preocupaciones de los 
residentes. 

Creo que las políticas 

públicas pueden ser una 

herramienta muy 
importante para mejorar la 

calidad de vida de los 

barrios. Es necesario que 
estas políticas estén 

enfocadas en las 

necesidades de la 
comunidad, y que se 

trabaje de manera 

participativa y 
colaborativa con los 

vecinos para 

implementarlas de manera 
efectiva. 

Las políticas públicas pueden gran 

impacto en la intervención y 
organización de los barrios. Cuando 

las políticas son bien diseñadas y 

ejecutadas, pueden mejorar la vida 
de la comunidad y resolver algunos 

de los desafíos que enfrentamos. Sin 

embargo, también es importante que 
estas políticas sean inclusivas y 

consideren las necesidades de toda 

la comunidad. 

¿Piensa usted 

que ejercen el 
poder sobre 

usted o que 

usted lo ha 
ejercido sobre 

otros? 

Como miembro de la 

Junta de Acción 
Comunal, tengo cierto 

poder y responsabilidad 

en el barrio. Creo que es 
importante usar este 

poder de manera 

responsable y siempre 
teniendo en cuenta los 

intereses de la 

comunidad. En mi 
opinión, no es una 

cuestión de ejercer poder 

sobre otros, sino de 
trabajar en colaboración 

con los residentes y otros 

actores políticos para 
abordar los desafíos del 

barrio. 

Como funcionario de la 

Junta de Acción Comunal, 

creo que tengo un papel 
activo en el ejercicio del 

poder en mi comunidad. 

Al mismo tiempo, 
reconozco que hay otros 

actores políticos y 

económicos que pueden 
influir en nuestras 

decisiones y en nuestra 

capacidad para llevar a 
cabo proyectos y 

programas en beneficio de 

nuestra comunidad. 

Como docente y residente del 

barrio, no creo que ejerza un poder 
significativo sobre otros, sino más 

bien tengo la responsabilidad de 

brindar información y 
conocimientos a mis estudiantes y a 

la comunidad en general. Sin 

embargo, reconozco que existen 
diferentes niveles de poder en la 

sociedad y en la dinámica del 

barrio, y es importante estar 
conscientes de ello. También creo 

que es importante reflexionar sobre 

la forma en que ejercemos nuestro 
propio poder y cómo podemos 

utilizarlo para el bienestar de la 

comunidad, escuchar a los demás, 
ser empáticos y colaborativos, y 

trabajar juntos. 

¿A qué escala 

cree usted que 
se empieza a 

tener poder para 

ejercerlo? 

En cuanto a qué escala se 

necesita para tener 

poder, creo que esto 
depende de la situación 

específica. En mi 

opinión, cualquier 
persona puede tener 

poder si trabaja duro y 

está dispuesta a luchar 
por lo que cree. 

Creo que el poder puede 
ser ejercido en diferentes 

niveles. En mi rol como 

funcionario, tengo cierto 
poder para tomar 

decisiones y gestionar 

recursos a nivel local en 
beneficio de mi 

comunidad. 

Creo que todos los ciudadanos 
tienen la capacidad de ejercer el 

poder, en diferentes escalas y de 

diferentes maneras. A nivel 
individual, podemos tener poder en 

nuestras relaciones personales y 

decisiones cotidianas. A nivel 
comunitario, podemos trabajar 

juntos para influir en políticas y 

decisiones locales. Y a nivel 
nacional, podemos ejercer nuestro 

poder a través del voto y la 
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participación ciudadana en la 

política. 

¿Qué actores 

políticos 

considera que 
tienen el poder 

suficiente y con 

qué políticas 
públicas 

considera que 

podrían mejorar 

la habitabilidad 

del sector?  

En términos de actores 

políticos y políticas 
públicas que podrían 

mejorar la habitabilidad 

del sector, creo que es 
importante trabajar en 

estrecha colaboración 

con el gobierno local y 
otras organizaciones para 

abordar los problemas 

clave del barrio, como la 
delincuencia, la pobreza 

y la falta de recursos. 

También creo que es 
importante apoyar el 

desarrollo económico del 

barrio para crear 
empleos. 

Creo que el gobierno tiene 

un papel importante en la 
mejora de la habitabilidad 

de los barrios, a través de 

políticas públicas que 
promuevan el acceso a 

servicios públicos, el 

mejoramiento de las vías 
y el transporte, la 

seguridad y la protección 

del medio ambiente. 
También es importante 

trabajar con el sector 

privado y la población 
para buscar soluciones 

para los barrios. En 

cuanto a políticas 
específicas, podríamos 

trabajar en arreglar la 

vivienda, hacer más 
parques y eventos 

culturales y deportivos 
que fomenten la 

convivencia pacífica. 

En cuanto a los actores políticos que 
tienen el poder suficiente para 

mejorar la habitabilidad del sector, 

creo que es importante trabajar con 
los líderes locales y las autoridades 

municipales para implementar 

políticas efectivas y justas. Es 
fundamental que estas políticas 

consideren las necesidades y 

perspectivas de toda la comunidad. 

Elaboración propia 

Tabla 4 

 Variable 2 respuestas de los actores considerados afectados del sector caso de estudio 

Problema  Variables Preguntas Afectados 

¿Qué 

responsabilidad 
tiene el 

ejercicio del 

poder en el 
surgimiento de 

territorios en 

donde 
confluyen el 

espacio y el 

tiempo desde la 
adecuación 

socio-territorial 
del medio y las 

relaciones que 

este impone en 
cuanto a la 

organización y 

distribución 
actual de la 

ciudad de 

Bogotá y cómo 
a partir de 

intervenciones 

urbano-
arquitectónicas 

se puede 

plantear un 
modelo 

alternativo para 

desdibujar las 
fronteras 

físicas e 

Gubernamentalidad y 

planeación 

¿Cómo se dio el 
proceso de 

escogencia del 

sector para su 
hogar, tuvo algún 

seguimiento y/o 

asignación por 
parte de las 

entidades 

gubernamentales 
competentes? 

En mi caso, no hubo un 

proceso de escogencia del 
sector para mi hogar, ya 

que nací en el barrio y mi 

familia ha vivido aquí 
siempre. No hubo 

seguimiento o asignación 

por parte de entidades 
gubernamentales 

competentes. 

No, no tuve. 

No, yo el segmento lo hice 

por parte propia por que 
como lo mencione arriba 

toda mi familia vive en este 

sector, entonces yo decidí 
comprarme mi predio cerca 

a mi familia. 

¿Qué tan bueno 
es el acceso a 

servicios 

públicos como el 
agua, el 

alcantarillado, la 

electricidad, el 
gas, la telefonía, 

internet, entre 

otros, en cuanto a 
la disponibilidad 

y los costos de 

estos? 

El acceso a servicios 

públicos como el agua, el 
alcantarillado, la 

electricidad, el gas, la 

telefonía, internet, entre 
otros, es bastante limitado 

en el barrio Hunza de Suba 

Rincón. A veces hay cortes 
de agua y luz, y la telefonía 

e internet son muy caros. 

Muchas veces se depende 
de servicios informales para 

acceder a estos servicios, lo 

que también representa un 
riesgo para la seguridad. 

Es bien, bueno, es 

estable y con buena 
calidad. 

Pues los costos usualmente 

varían acá pues como yo 
vivo en un departamento es 

lo que yo gaste 

mensualmente, pero pienso 
que es accesible es muy 

buena y digamos la 

accesibilidad a internet da 
muy buena cobertura pues 

para vivir en una loma, por 

que usualmente hay veces en 
las que no hay muy buena 

señal. Pero en cuanto a 

cobertura del internet es muy 
bueno. 

¿Cuál cree que 

ha sido el mayor 

problema en 
cuanto a la 

accesibilidad de 

los servicios a la 
comunidad? 

El mayor problema en 

cuanto a la accesibilidad de 

los servicios a la 
comunidad es la falta de 

inversión en infraestructura 

y la falta de voluntad de los 
políticos de solucionar los 

De pronto con el 

internet, que hay 

veces por la altura no 
trae buena señal. 

Bueno, pues el mayor 

problema de accesibilidad en 

la comunidad y como lo 
mencione de pronto el 

internet, aunque es con muy 

buena cobertura muchas 
veces por la zona, por la 



FENOMENOLOGÍA DEL PODER PARA DESDIBUJAR SUS FRONTERAS 10 

imaginarias en 

el borde entre 

las UPZ el 
Rincón y Niza 

del cerro sur de 

la localidad de 
Suba? 

problemas. loma se cae la señal, pero del 

resto no considero más 

problemas en los servicios 
pues públicos. 

¿Qué tan fácil es 

movilizarse de su 

lugar de 
residencia a los 

lugares donde 

realiza las demás 
actividades de su 

vida como 

trabajar, estudiar, 
comprar, 

recrearse, 

distraerse, entre 
otras? 

Movilizarse desde mi lugar 
de residencia a los lugares 

donde realizo las demás 

actividades de mi vida 
puede ser difícil, ya que hay 

pocos medios de transporte 

disponibles y los costos son 
altos. Además, el tráfico en 

la zona es muy 

congestionado, lo que 
puede demorar el tiempo de 

desplazamiento. 

Es buena, buena 
porque tiene varias 

vías de acceso. 

Me parece muy bueno hay 

muchas vías de acceso uno 

puede llegar por la Boyacá, 
por suba, por la 80, así que 

hay muchas maneras de 

movilizarse de acá a varios 
lugares de Bogotá.  

¿Cúanto tiempo 
le toma realizar 

estos 

desplazamientos? 

Dependiendo de la hora del 

día y de la actividad que 
vaya a realizar, los 

desplazamientos pueden 

tomar entre media hora y 
dos horas. 

Dependiendo para 
dónde vayamos, pero 

con una trayectoria y 

una hora 

Mi tiempo de deslazamiento 

es depende al lugar donde 
me dirija, pero usualmente 

de aquí a donde yo trabajo 

me demoro entre 45 minutos 
y una hora. 

¿Piensa que el 

estado actual del 
sector es 

consecuencia de 

la forma de 
gobierno y de la 

administración 

pública? 

No creo que el estado actual 

del sector sea consecuencia 

de eso, sino más bien de la 
falta de inversión, la mala 

cultura ciudadana y la falta 

de voluntad para solucionar 
los problemas. 

  

Considero que en parte si, ya 

que como lo mencione las 
juntas de acción y la 

administración, pues 

usualmente están muy 
pendientes del sector y de 

todos modos los mismos 

habitantes exigen que haya 
como una buena 

administración en cuanto al 

barrio. 

¿Piensa que el 
gobierno puede 

intervenir de 

manera positiva 
en las soluciones 

a las carencias 

socioespaciales 
del sector? 

Sí, creo que el gobierno 
puede intervenir de manera 

positiva en las soluciones a 

las carencias 
socioespaciales del sector, 

pero es necesario que haya 

un compromiso real y una 
inversión significativa en 

infraestructura y servicios 

básicos para mejorar el 
espacio. 

Sí.   

Elaboración propia 

Tabla 5 

 Variable 2 respuestas de los actores considerados beneficiados del sector caso de estudio 

Problema  Variables Preguntas Beneficiados 

¿Qué 

responsabilidad 
tiene el 

ejercicio del 

poder en el 
surgimiento de 

territorios en 
donde 

confluyen el 

espacio y el 
tiempo desde la 

adecuación 

socio-territorial 
del medio y las 

Gubernamentalidad 
y planeación 

¿Cómo se dio el 
proceso de 

escogencia del 

sector para su 
hogar, tuvo algún 

seguimiento y/o 

asignación por 
parte de las 

entidades 

gubernamentales 
competentes? 

Escogí el sector para mi hogar por 
recomendación de amigos y 

familiares. No tuve seguimiento ni 

asignación por parte de entidades 
gubernamentales. 

Cuando buscábamos un lugar para 

establecernos, estábamos buscando una zona 

que fuera segura, tranquila y con buenas 
comodidades. Después de revisar varios 

lugares, nos decidimos por el barrio Vereda 

Suba Naranjos debido a su excelente 
ubicación y servicios públicos. No tuvimos 

seguimiento ni asignación por parte de las 

entidades gubernamentales competentes. 

¿Qué tan bueno 

es el acceso a 

servicios 

En general, considero que el acceso a 

servicios públicos en Sotileza es 

bueno. Tenemos agua potable, 

En cuanto a los servicios públicos, tenemos 

un acceso bastante bueno y regular a la 

electricidad, el agua, el gas y la telefonía. El 
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relaciones que 

este impone en 

cuanto a la 
organización y 

distribución 

actual de la 
ciudad de 

Bogotá y cómo 

a partir de 
intervenciones 

urbano-

arquitectónicas 
se puede 

plantear un 

modelo 
alternativo para 

desdibujar las 

fronteras 

físicas e 

imaginarias en 

el borde entre 
las UPZ el 

Rincón y Niza 

del cerro sur de 
la localidad de 

Suba? 

públicos como el 

agua, el 

alcantarillado, la 
electricidad, el 

gas, la telefonía, 

internet, entre 
otros, en cuanto a 

la disponibilidad 

y los costos de 
estos? 

alcantarillado, electricidad, gas y 

servicios de telefonía e internet 

disponibles. Sin embargo, a veces hay 
problemas con el suministro de agua, 

especialmente en épocas de sequía, y 

también con el servicio de internet, 
que a veces puede ser lento. 

alcantarillado es un problema en algunos 

sectores, pero generalmente se encuentra en 

buen estado. Con respecto a internet, existen 
algunos problemas con la calidad de la 

conexión, pero en general, es suficiente para 

nuestras necesidades diarias. En cuanto a los 
costos, los servicios públicos son asequibles 

para nuestro estrato. 

¿Cuál cree que 

ha sido el mayor 

problema en 
cuanto a la 

accesibilidad de 

los servicios a la 

comunidad? 

En cuanto a la accesibilidad de los 

servicios, uno de los mayores 

problemas que hemos enfrentado es la 
falta de infraestructura de transporte 

público. Aunque hay algunas rutas de 

buses y colectivos que pasan por el 
sector, los horarios y frecuencias 

pueden ser irregulares y esto dificulta 

el desplazamiento a otras zonas de la 
ciudad. 

El mayor problema de accesibilidad de los 

servicios públicos en nuestra comunidad es 
que cortan algunos servicios, como la 

recolección de basura y la limpieza de las 

calles. 

¿Qué tan fácil es 

movilizarse de su 
lugar de 

residencia a los 

lugares donde 
realiza las demás 

actividades de su 

vida como 
trabajar, estudiar, 

comprar, 

recrearse, 
distraerse, entre 

otras? 

Considero que la movilidad en el 

sector es relativamente buena, ya que 
contamos con varias rutas de 

transporte público que conectan con 

diferentes zonas de la ciudad. Sin 
embargo, dependiendo de la hora del 

día, puede haber congestión vehicular 

en algunas vías, lo que afecta el 
tiempo de desplazamiento. Por lo 

general, los desplazamientos en 

transporte público pueden tomar entre 
30 minutos y una hora, dependiendo 

del destino y las condiciones del 

tráfico. En algunos casos, como los 
traslados al centro de la ciudad, los 

tiempos de viaje pueden ser mayores. 

En cuanto a los desplazamientos a pie 
o en bicicleta, considero que existen 

algunas limitaciones en cuanto a la 

infraestructura y la seguridad vial, lo 
que puede dificultar estas formas de 

movilidad en ciertas zonas del sector. 

En general, creo que la movilidad en 
el sector es aceptable, pero aún hay 

oportunidades de mejora. 

La movilidad es bastante buena en nuestro 
barrio, aunque las vías pueden ser un poco 

estrechas en algunos lugares, lo que causa 

congestión vehicular en horas pico. En 
general, es fácil y rápido moverse desde 

nuestro hogar a otros lugares, gracias a que 

hay muchas rutas de transporte público y 
vías en la zona. 

¿Cuánto tiempo 

le toma realizar 

estos 
desplazamientos? 

En mi caso, me toma alrededor de una 

hora en transporte público llegar a mi 

lugar de trabajo en el centro de 
Bogotá. 

El tiempo que toma desplazarse a otros 
lugares varía dependiendo de la hora del día, 

el destino y la congestión vehicular. Para 

llegar al centro, que es donde realizo la 
mayoría de mis actividades, me toma 

alrededor de 30 a 40 minutos en transporte 

público. Para ir a lugares más alejados, como 
el aeropuerto, puedo tardar entre 1 y 2 horas 

dependiendo del tráfico. 

¿Piensa que el 
estado actual del 

sector es 

consecuencia de 
la forma de 

gobierno y de la 

administración 
pública? 

En cuanto a la administración pública, 

considero que ha habido algunas 
mejoras en el sector en los últimos 

años, pero aún hay mucho por hacer 

en términos de seguridad, 
mantenimiento de vías y 

mejoramiento de espacios públicos. 

El estado actual del sector es una 

combinación de factores, incluyendo la 
forma de gobierno, la administración pública 

y el crecimiento demográfico. 

¿Piensa que el 

gobierno puede 

intervenir de 
manera positiva 

en las soluciones 

a las carencias 
socioespaciales 

Creo que el gobierno debería dar 

acceso a servicios básicos como el 

agua, el alcantarillado, la electricidad, 
el gas, y mantener en buen estado las 

vías y el espacio público. Además, el 

gobierno puede contribuir a la 
solución de las problemáticas sociales 

Creo que el gobierno puede intervenir de 
manera positiva en la solución de las 

carencias socioespaciales del sector mediante 

la promoción de políticas públicas, como la 
inversión en servicios públicos, 

infraestructura y programas sociales. 
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del sector? del sector mediante la implementación 

de programas y políticas sociales que 

promuevan la equidad y el bienestar 
de la población. En general, creo que 

el gobierno puede ser importante en la 

solución de las carencias del sector. 

Elaboración propia 

Tabla 6 

 Variable 2 respuestas de los actores considerados del sector público y académico del sector caso de 

estudio 

Problema  Variables Preguntas Sector público Sector académico 

¿Qué 

responsabilidad 
tiene el 

ejercicio del 

poder en el 
surgimiento de 

territorios en 

donde 
confluyen el 

espacio y el 

tiempo desde la 
adecuación 

socio-territorial 
del medio y las 

relaciones que 

este impone en 
cuanto a la 

organización y 

distribución 
actual de la 

ciudad de 

Bogotá y cómo 
a partir de 

intervenciones 

urbano-
arquitectónicas 

se puede 

plantear un 
modelo 

alternativo para 

desdibujar las 

fronteras 

físicas e 

imaginarias en 
el borde entre 

las UPZ el 

Rincón y Niza 
del cerro sur de 

la localidad de 

Suba? 

Gubernamentalidad 

y planeación 

¿Cómo se dio el 

proceso de 

escogencia del 
sector para su 

hogar, tuvo algún 

seguimiento y/o 
asignación por 

parte de las 

entidades 
gubernamentales 

competentes? 

El proceso de escoger 
este barrio como hogar 

no tuvo seguimiento ni 

asignación por parte de 
las entidades 

gubernamentales 

competentes. Fue una 
elección personal basada 

en la disponibilidad y el 

costo del alojamiento. 

En mi caso, la elección del 
sector para mi hogar fue 

personal, no hubo 

seguimiento o asignación por 
parte de las entidades 

gubernamentales 

competentes. Es común que 
en sectores de estratos 4, 5 y 

6, la elección de vivienda sea 

una decisión privada y no 
necesariamente dependa de 

programas de vivienda 

pública. 

En cuanto al proceso de 

escogencia del sector 
para mi hogar, fue una 

decisión personal que 

tomé en base a diversos 
factores como la cercanía 

al trabajo, el costo de la 

vivienda, la seguridad del 
barrio, entre otros. No 

hubo seguimiento ni 

asignación por parte de 
entidades 

gubernamentales 

competentes en este 
proceso. 

¿Qué tan bueno 

es el acceso a 

servicios 
públicos como el 

agua, el 

alcantarillado, la 
electricidad, el 

gas, la telefonía, 

internet, entre 
otros, en cuanto a 

la disponibilidad 

y los costos de 
estos? 

En cuanto a los servicios 

públicos, el acceso es 
variable en el sector. 

Algunos hogares tienen 

acceso confiable y 
asequible a servicios 

como agua, electricidad 

y telefonía, mientras que 
otros pueden enfrentar 

interrupciones y costos 

más altos. El acceso a 
internet es limitado y 

puede ser costoso en 

algunas zonas del barrio. 

En general, el acceso a 
servicios públicos en mi 

sector es bueno. La 

disponibilidad y los costos de 
los servicios pueden variar 

según la zona y la calidad de 

la infraestructura. En general, 
la mayoría de las viviendas 

tienen acceso a esos servicios 

básicos y cada vez es más 
común la disponibilidad de 

servicios de internet. 

En cuanto a los servicios 

públicos, ha habido 

mejoras significativas en 
los últimos años. Sin 

embargo, aún existen 

desafíos en algunas áreas, 
especialmente en cuanto 

a la calidad del agua y 

electricidad en algunas 
partes del barrio. 

¿Cuál cree que 

ha sido el mayor 
problema en 

cuanto a la 

accesibilidad de 
los servicios a la 

comunidad? 

El mayor problema en 
cuanto a la accesibilidad 

de los servicios a la 
comunidad es la falta de 

inversión en el 

mantenimiento de los 
servicios públicos. Esto 

ha llevado a 

interrupciones frecuentes 
y problemas de calidad 

en el suministro de 

servicios. 

Uno de los mayores 
problemas es la falta de 

continuidad de los servicios, 

especialmente en épocas de 
sequía o lluvias intensas. 

También es común la falta de 

mantenimiento de las 
infraestructuras que proveen 

los servicios, lo que puede 

generar interrupciones en el 
suministro. 

El mayor problema en 
cuanto a la accesibilidad 

de los servicios a la 

comunidad ha sido el 
poco mantenimiento por 

parte de las autoridades 

competentes, lo que ha 
generado retrasos y 

deficiencias en la entrega 

de los servicios a la 
población. 

¿Qué tan fácil es 
movilizarse de su 

lugar de 

residencia a los 
lugares donde 

realiza las demás 

actividades de su 
vida como 

trabajar, estudiar, 

comprar, 

En cuanto a la movilidad, 
es relativamente fácil 

desplazarse en el sector, 

pero puede ser más 
difícil llegar a otros 

lugares de la ciudad. El 

transporte público está 
disponible, pero puede 

ser irregular y, en 

ocasiones, inseguro. Los 

En mi sector, la movilidad 
puede ser un problema en 

horas pico debido a la gran 

cantidad de vehículos 
particulares que circulan por 

las vías principales. Sin 

embargo, el sector cuenta con 
varias alternativas de 

transporte público, 

incluyendo buses y taxis, lo 

En cuanto a la movilidad, 
ha mejorado los últimos 

años con la construcción 

de nuevas vías y el 
mejoramiento del 

transporte público, 

aunque todavía hay 
desafíos en cuanto al 

congestionamiento del 

tráfico y la falta de 



FENOMENOLOGÍA DEL PODER PARA DESDIBUJAR SUS FRONTERAS 13 

recrearse, 

distraerse, entre 

otras? 

desplazamientos pueden 

llevar más tiempo del 

deseado debido al tráfico 
y las limitaciones en la 

infraestructura de 

transporte. 

que facilita los 

desplazamientos hacia otras 

zonas de la ciudad. 

opciones de transporte en 

algunas zonas del barrio. 

¿Cuánto tiempo 

le toma realizar 

estos 

desplazamientos? 

Como funcionario de la 
junta de acción comunal 

del barrio Hunzá, mi 

lugar de trabajo está 
ubicado en el mismo 

barrio, por lo que no 

tengo que desplazarme 
muy lejos para cumplir 

con mis 

responsabilidades 
laborales. Sin embargo, 

en términos generales, 

los desplazamientos en el 
sector suelen ser 

relativamente cortos y no 

toman mucho tiempo. Si 
tengo que ir a otros 

lugares de la ciudad, el 
tiempo de 

desplazamiento puede 

variar dependiendo del 
tráfico y de la distancia 

que tengo que recorrer. 

El tiempo que me toma 

realizar los desplazamientos 
puede variar según la hora del 

día y la distancia que tenga 

que recorrer. En general, trato 

de planificar mis 

desplazamientos con 

antelación para evitar el 
tráfico y asegurarme de llegar 

a tiempo a mis compromisos. 

El tiempo de 

desplazamiento varía 

dependiendo de la hora 

del día y la actividad. 

¿Piensa que el 

estado actual del 
sector es 

consecuencia de 

la forma de 
gobierno y de la 

administración 

pública? 

El estado actual del 
sector es el resultado de 

muchas cosas, 

incluyendo la falta de 
inversión en 

infraestructura y 

servicios públicos, y el 
aumento de la 

delincuencia. 

Si bien el gobierno y la 

administración pública tienen 
un papel importante en el 

desarrollo de la ciudad, creo 

que el estado actual del sector 
es el resultado de la inversión 

y la iniciativa privada. Es 

importante tener en cuenta 
que cada sector de la ciudad 

tiene sus propias dinámicas y 

desafíos particulares. 

Creo que es consecuencia 

tanto de la forma de 

gobierno y 
administración pública, 

como de factores 

históricos, culturales y 
económicos que han 

influido en la formación 

del barrio y su 
comunidad. 

¿Piensa que el 

gobierno puede 
intervenir de 

manera positiva 

en las soluciones 
a las carencias 

socioespaciales 

del sector? 

Creo que el gobierno 

puede intervenir de 

manera positiva en las 
soluciones a las carencias 

socioespaciales del 

sector, pero se requiere 
una mayor inversión en 

sectores públicos, y 

políticas más efectivas 
para abordar la 

delincuencia y la pobreza 

en la zona. También se 
necesita una mayor 

colaboración entre el 

gobierno, la comunidad y 
otras partes interesadas 

para abordar los desafíos 

del sector de manera más 
efectiva. 

Sí, definitivamente creo que 

el gobierno puede intervenir 

de manera positiva en las 
soluciones a las carencias 

socioespaciales del sector. 

Aunque el barrio Sotileza 
tiene un alto nivel 

socioeconómico, aún existen 

problemas de acceso a 
servicios públicos y otros 

problemas sociales que deben 

ser abordados por las 
autoridades.  

Creo que el gobierno 
puede intervenir de 

manera positiva en las 

soluciones a las carencias 
socioespaciales del 

sector, con políticas 

públicas para la inversión 
y la participación de las 

personas. 

Elaboración propia 

Tabla 7 

 Variable 3 respuestas de los actores considerados afectados del sector caso de estudio 

Problema  Variables Preguntas Afectados 
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¿Qué 
responsabilidad 

tiene el 

ejercicio del 
poder en el 

surgimiento de 

territorios en 
donde 

confluyen el 

espacio y el 
tiempo desde la 

adecuación 

socio-territorial 
del medio y las 

relaciones que 

este impone en 
cuanto a la 

organización y 

distribución 
actual de la 

ciudad de 

Bogotá y cómo 
a partir de 

intervenciones 

urbano-
arquitectónicas 

se puede 

plantear un 
modelo 

alternativo para 

desdibujar las 
fronteras 

físicas e 
imaginarias en 

el borde entre 

las UPZ el 
Rincón y Niza 

del cerro sur de 

la localidad de 
Suba? 

Fronteras 
socioespaciales 

y bordes 

urbanos 

¿Cuáles son los 

problemas 

sociales que 
usted destaca 

más en el sector? 

Entre los problemas sociales 

más destacados en el sector se 

encuentran la falta de empleo, 
la delincuencia, la pobreza, la 

segregación socioeconómica y 

la falta de inversión en 
infraestructura y servicios 

públicos. 

a delincuencia y el 

vicio. 

Yo diría que la delincuencia aun 

así acá como es un barrio muy 

accesible hay muchos robos, 
mucha delincuencia, hay muchas 

personas que delinquen de una u 

otra forma y yo creería que ese es 
un problema social muy 

destacable. 

¿Sabe usted qué 

es un borde 
urbano? 

No estoy muy familiarizado 

con el término "borde urbano". 
No. 

No, no estoy muy segura la 

verdad. 

¿Qué 

concepción tiene 

usted de lo que 
es un cerro y qué 

función debería 

tener en la 
ciudad? 

Un cerro es una elevación 

natural del terreno que puede 
tener diversas funciones en la 

ciudad, como, por ejemplo, ser 

un pulmón verde para la 
ciudad, un lugar turístico o un 

espacio recreativo para la 

comunidad. En mi opinión, los 
cerros deberían ser preservados 

como espacios verdes y de 

recreación para la comunidad. 

Un cerro es el que 

provee a la 

naturaleza de 

oxígeno de parques. 

Tengo entendido que un cerro es 

como un terreno natural y pues 

que este aporta como más 

oxigeno más vida natural. 

¿Cuál es su 

opinión acerca 
de las formas en 

que se utilizan 

las áreas de 
espacio público 

en el sector? 

En mi opinión, en el sector se 

utiliza muy poco el espacio 
público para actividades 

recreativas y deportivas, lo que 

limita las opciones de 
entretenimiento para la 

comunidad. 

Es muy débil porque 

carecemos de 

parques y de muchos 
andenes y la gente lo 

que hace es coger las 

de parqueaderos. 

Yo diría que está en un punto 

medio porque pues es muy 

accesible todos los espacios 
públicos, pero como lo mencione 

hay mucha delincuencia entonces 

es como un poco riesgoso a 
ciertas horas uno está en el 

espacio público, pero también es 

muy accesible, y da como 
estabilidad pues para uno 

conseguir las necesidades que 

uno requiera. 

¿Cómo describe 

el sector en el 
que reside? 

El sector en el que resido es un 

barrio de clase baja con malos 

servicios básicos y con 
problemas sociales 

importantes. 

Pues es una 
localidad, es un 

sector grande, 

tenemos comedores 
comunitarios, salón 

comunal, colegios, 

me parece bueno. 

Como mencione ahorita es como 

un punto medio es muy accesible 
en cuanto servicios públicos, 

transporte, economía. Pero aun 

así abunda la delincuencia en la 
localidad. 

¿Cuál considera 
usted que 

debería ser el 

uso que se le dé 
a la reserva 

forestal de los 

cerros de suba? 

La reserva forestal de los 
cerros de Suba debería ser 

protegida y utilizada de manera 

sostenible para preservar el 
medio ambiente y como un 

espacio de recreación y 

turismo. 

Que no talemos más 
los árboles y más 

bien sembremos para 

que nos ayuden con 
el oxígeno y 

hagamos más 

parques 

Pues como hace parte de una 

estructura ecológica del país, 

pues considero que se le debe dar 
como una recreación, pero pues 

como para que las personas 

vayan caminen conozcan y pues 
que este aporte como más 

vitalidad pues al sector. 

¿Piensa usted 

que la transición 
entre estos dos 

barrios (Hunzá y 

Sotileza) es 
brusca? 

Sí, considero que la transición 
entre los barrios Hunzá y 

Sotileza es bastante brusca en 

cuanto a las condiciones 
socioeconómicas y las 

diferencias en infraestructura y 

servicios. 

Sí, claro, porque ya 

es otro estrato 

Claro que sí, pues digamos que 
en cuanto a sotileza es un barrio 

un poco más seguro porque son 

solamente apartamentos de un 
estrato más alto y pues existe más 

seguridad por parte de los 

celadores, asimismo para acceder 
a estos apartamentos tiene que 

ser autorizado y siempre se ve el 

cambio de un estrato a otro. 

¿Considera 

seguro transitar 
el recorrido que 

viene del barrio 

Hunzá hacia 
Sotileza y en 

sentido 

contrario? 

En cuanto a la seguridad, no 

siempre es seguro transitar el 

recorrido que va del barrio 
Hunzá hacia Sotileza y en 

sentido contrario, 

especialmente en horas de la 
noche. 

Sí, seguro. 

Si podría decirse que está en un 
punto medio depende de cómo 

uno acceda porque existe un 

medio de transporte que ayuda 
mucho a los habitantes de esta 

localidad, pero si es caminando 

quizás si haya un poco de riego 
por lo que hablaba de la 

delincuencia. 

¿Piensa que la Sí, creo que una buena relación Sí, puede ser. Pues, creo que no, porque son 
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relación con el 

barrio vecino 

mejora la calidad 
espacial y la 

percepción del 

sector? 

con el barrio vecino puede 

mejorar la calidad espacial y la 

percepción del sector, y 
promover la integración y la 

solidaridad entre las 

comunidades. 

barrios totalmente distintos y 

pues no es como que. se 

conectan, pero no se conectan 
socialmente por decirlo de alguna 

u otra manera 

¿Qué sensación 
le transmite el 

espacio cuando 

transita por este 
sector? 

El espacio del sector me 
transmite una sensación de 

abandono y falta de inversión 

en infraestructura y servicios 
básicos. 

Seguridad y 
limpieza. Igual ellos 

tienen muchas zonas 

verdes, entonces se 
respira muy bien. 

Lo que dije como seguridad es un 
espacio como de más alto rango, 

por lo que no es muy común ver 

el desaseo y la delincuencia. Es 
un barrio muy seguro 

¿Qué piensa 

usted de la 
segregación de 

personas con 

estratos 

socioeconómicos 

menores al 

suyo? 

En mi opinión, la segregación 

de personas con estratos 
socioeconómicos menores al 

mío es injusta e insostenible a 

largo plazo, y se deben buscar 

formas de reducir las 

desigualdades y promover la 

integración social. 

No, o sea, todas las 

personas 
independientes al 

estrato somos 

personas iguales. 

Pues la verdad pienso que 

todavía es un tema muy complejo 
en la sociedad pues porque 

digamos que aún se ve como 

esa... podría decirlo como esa 
estratificación muy marcada 

entre pues las personas de estrato 

1, estrato 2 o estrato 3, por lo que 
pues considero que aun así pues 

se ve la pobreza en unos sectores 

más que en otros. 

¿Como piensa 

usted que se 
podrían 

desdibujar las 

fronteras entre 
dos sectores 

sociales 

diferentes? 

Para desdibujar las fronteras 

entre dos sectores sociales 

diferentes, se podrían 
promover proyectos que 

fomenten la integración social 

y la convivencia pacífica entre 
las comunidades, como por 

ejemplo programas de 

intercambio cultural, 
actividades deportivas y 

culturales conjuntas, y 

proyectos de desarrollo 
económico y social. 

Pues, teniendo las 
mismas 

oportunidades o las 

mismas calidades de 
vida que hay en la 

localidad. 

Pues, quizás como con más 

intervenciones de las entidades 
gubernamentales, más apoyo 

social quizás de alguna y otra 

forma. 

Elaboración propia 

Tabla 8 

 Variable 3 respuestas de los actores considerados beneficiados del sector caso de estudio 

Problema  Variables Preguntas Beneficiados 

¿Qué 

responsabilidad 

tiene el 
ejercicio del 

poder en el 

surgimiento de 
territorios en 

donde 

confluyen el 

espacio y el 

tiempo desde la 

adecuación 
socio-territorial 

del medio y las 

relaciones que 
este impone en 

cuanto a la 
organización y 

distribución 

actual de la 
ciudad de 

Bogotá y cómo 

a partir de 
intervenciones 

Fronteras 

socioespaciales 
y bordes 

urbanos 

¿Cuáles son los 

problemas 

sociales que 
usted destaca 

más en el sector? 

En cuanto a problemas 

sociales, uno de los más 
preocupantes en Sotileza es la 

inseguridad. Aunque ha 

habido esfuerzos por parte de 
la policía local para mejorar la 

situación, todavía hay algunos 

sectores del barrio que son 
considerados peligrosos. 

En mi opinión, uno de los principales problemas sociales 

en el sector es la falta de oportunidades para la población 

más vulnerable. También hay problemas de seguridad en 
ciertas áreas del sector, y malos servicios como el agua 

potable y la luz. 

¿Sabe usted qué 

es un borde 

urbano? 

Sé que un borde urbano es la 

línea que separa una zona 
urbana de una zona rural o 

natural.  

Sí, es el límite entre una zona y otra zona. 

¿Qué 

concepción tiene 
usted de lo que 

es un cerro y qué 

función debería 
tener en la 

ciudad? 

En cuanto a los cerros, creo 

que deberían tener una 

función importante en la 
ciudad como pulmones verdes 

y espacios de recreación para 

los habitantes. 

Un cerro es una elevación natural del terreno que puede 

tener diferentes alturas y formas. En mi opinión, los 

cerros de Suba son importantes porque proporcionan 
recreación para los residentes del sector, así como ayudan 

a mantener la calidad del aire y el equilibrio ecológico de 

la zona. 

¿Cuál es su 
opinión acerca 

de las formas en 

que se utilizan 

En cuanto a las áreas de 
espacio público en el sector, 

considero que han sido 

subutilizadas y podrían ser 

Creo que en general las áreas de espacio público en el 
sector son utilizadas de manera adecuada, aunque hay 

algunas áreas que podrían ser mejoradas y tener un mayor 

mantenimiento. En particular, me gustaría ver más 
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urbano-

arquitectónicas 

se puede 
plantear un 

modelo 

alternativo para 
desdibujar las 

fronteras 

físicas e 
imaginarias en 

el borde entre 

las UPZ el 
Rincón y Niza 

del cerro sur de 

la localidad de 
Suba? 

las áreas de 

espacio público 

en el sector? 

mejor aprovechadas para 

actividades culturales y 

deportivas que beneficien a la 
comunidad. 

espacios para la recreación y el deporte. 

¿Cómo describe 

el sector en el 

que reside? 

En general, describiría el 

sector de Sotileza como un 

lugar tranquilo y agradable 
para vivir, con buenas 

opciones de vivienda y 

servicios básicos. 

El sector de Vereda Suba Naranjos es un barrio tranquilo 
y residencial que está en constante crecimiento. Cuenta 

con una buena variedad de servicios y comercios, aunque 

aún hay áreas que necesitan mejoras en cuanto a 
infraestructura y servicios básicos. 

¿Cuál considera 

usted que 

debería ser el 
uso que se le dé 

a la reserva 

forestal de los 
cerros de suba? 

En cuanto a la reserva forestal 

de los cerros de Suba, creo 

que debería ser protegida y 
utilizada de manera 

responsable para actividades 

de ecoturismo y educación 
ambiental. 

En mi opinión, la reserva forestal de los cerros de Suba 

debería ser preservada y utilizada como un espacio de 

conservación de la biodiversidad y para la recreación y el 
ecoturismo. 

¿Piensa usted 

que la transición 

entre estos dos 
barrios (Hunzá y 

Sotileza) es 
brusca? 

No considero que la transición 

entre Hunzá y Sotileza sea 

brusca, ya que ambos barrios 
tienen características similares 

en cuanto a infraestructura y 
servicios básicos. 

En mi opinión, la transición entre Hunzá y Sotileza puede 

ser un poco brusca debido a las diferencias 

socioeconómicas entre ambos barrios. 

¿Considera 

seguro transitar 

el recorrido que 
viene del barrio 

Hunzá hacia 

Sotileza y en 
sentido 

contrario? 

En cuanto a la seguridad, 

transitar entre los dos barrios 
puede ser un poco peligroso 

en algunos puntos, 

especialmente durante la 
noche. 

En general, considero que el recorrido es seguro, aunque 

hay algunas áreas que podrían ser mejoradas en términos 
de iluminación y seguridad. 

¿Piensa que la 

relación con el 
barrio vecino 

mejora la calidad 

espacial y la 
percepción del 

sector? 

Considero que la relación con 
el barrio vecino podría 

mejorar la calidad espacial y 

la percepción del sector si se 
implementan medidas de 

seguridad y se mejoran las 

condiciones de los espacios 
públicos. 

Sí, en mi opinión, una buena relación con el barrio vecino 

puede mejorar la calidad espacial y la percepción del 

sector. 

¿Qué sensación 

le transmite el 

espacio cuando 
transita por este 

sector? 

Al transitar por el sector, 

siento una sensación de 

tranquilidad y calma, aunque 
también hay momentos en que 

me preocupa la seguridad. 

En general, cuando tránsito por este sector siento una 

sensación de tranquilidad y seguridad. 

¿Qué piensa 
usted de la 

segregación de 

personas con 
estratos 

socioeconómicos 

menores al 
suyo? 

En cuanto a la segregación 
socioeconómica, creo que es 

un problema grave en la 

ciudad y en el país en general. 
Deberíamos trabajar juntos 

para eliminar estas divisiones 

y promover la inclusión 
social. 

En mi opinión, la segregación socioeconómica es un 
problema que debe ser abordado en nuestra sociedad.  

¿Como piensa 

usted que se 

podrían 

desdibujar las 

fronteras entre 
dos sectores 

sociales 

diferentes? 

Creo que una forma de 

desdibujar las fronteras entre 

dos sectores sociales 

diferentes sería promoviendo 

la integración entre los 
habitantes y fomentando el 

diálogo y la cooperación entre 

las diferentes comunidades. 

Creo que una de las formas en que se podrían desdibujar 

las fronteras entre dos sectores sociales diferentes es a 

través de la promoción de programas de voluntariado o 

deportes en los que participen personas de diferentes 

estratos sociales. También se podrían promover políticas 
públicas que fomenten la mezcla de usos, es decir, que en 

una misma zona haya viviendas de diferentes estratos, 

comercios, espacios verdes y de recreación.  

Elaboración propia 
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Tabla 9 

 Variable 3 respuestas de los actores considerados del sector público y académico del sector caso de 

estudio 

Problema  Variables Preguntas Sector público Sector académico 

¿Qué 

responsabilidad 

tiene el 
ejercicio del 

poder en el 
surgimiento de 

territorios en 

donde 
confluyen el 

espacio y el 

tiempo desde la 
adecuación 

socio-territorial 

del medio y las 
relaciones que 

este impone en 

cuanto a la 

organización y 

distribución 

actual de la 
ciudad de 

Bogotá y cómo 

a partir de 
intervenciones 

urbano-

arquitectónicas 
se puede 

plantear un 

modelo 
alternativo para 

desdibujar las 

fronteras 
físicas e 

imaginarias en 

el borde entre 
las UPZ el 

Rincón y Niza 

del cerro sur de 
la localidad de 

Suba? 

Fronteras 

socioespaciales 
y bordes 

urbanos 

¿Cuáles son los 
problemas 

sociales que 

usted destaca 

más en el sector? 

Como funcionario de la 

junta de acción 

comunal del barrio 
Hunzá, considero que 

uno de los mayores 

problemas sociales en 
el sector es la 

delincuencia que afecta 

la seguridad del barrio. 

También es importante 

destacar las 

dificultades que existen 
para acceder a 

servicios públicos 
básicos. 

Como funcionario de la junta de 
acción comunal del barrio Sotileza, 

puedo decir que los principales 

problemas son la falta de zonas 

verdes, la inseguridad y la movilidad. 

He observado que 
algunos de los 

principales problemas 

sociales en el sector son 
la falta de servicios 

públicos, la inseguridad 

en algunas zonas del 

barrio, la contaminación 

ambiental y la falta de 

espacios adecuados para 
el deporte. 

¿Sabe usted qué 

es un borde 
urbano? 

Sí, como miembro de 
la junta de acción 

comunal, tengo 

conocimiento de lo que 
es un borde urbano. Es 

un área que separa la 

zona urbana de la zona 
rural y suele ser un 

lugar de transición 

entre estas dos zonas. 

Sí, como residente de este sector, 
tengo conocimiento de lo que es un 

borde urbano. Se refiere a la línea 

que separa lo urbano de lo rural. 

Sí, estoy familiarizado 

con el término borde 

urbano, que se refiere a 
la zona periférica de una 

ciudad que limita con el 

espacio rural o natural. 
En algunos casos, el 

borde urbano puede ser 

una zona entre la ciudad 
y la naturaleza, y puede 

ser utilizado como una 

oportunidad para el 
desarrollo de espacios 

verdes y de recreación. 

¿Qué 
concepción tiene 

usted de lo que 

es un cerro y qué 
función debería 

tener en la 

ciudad? 

Un cerro es una 
elevación natural del 

terreno que puede tener 

distintas funciones en 
la ciudad, desde ser 

una zona de 

conservación y 
protección ambiental 

hasta ser un lugar para 

el desarrollo urbano. 
En el caso de los cerros 

de Suba, considero que 

deberían ser áreas de 
conservación y 

protección ambiental 

para mantener la 
biodiversidad y 

preservar el equilibrio 

ecológico de la zona. 

Un cerro es una elevación natural del 

terreno. En mi opinión, los cerros 

tienen una función importante en la 
ciudad, ya que son una fuente de 

oxígeno y un pulmón verde para la 

ciudad. Además, pueden ser 
utilizados como espacios recreativos 

y de turismo ecológico. 

Los cerros son una 
característica geográfica 

importante de la ciudad y 

pueden ser utilizados 
para diversas funciones, 

como el turismo, la 

conservación ambiental, 
la agricultura y la 

generación de energía. 

Deben proteger los 
cerros y evitar su 

degradación, ya que son 

una fuente importante de 
biodiversidad y tienen un 

valor cultural y estético 

significativo. 

¿Cuál es su 

opinión acerca 

de las formas en 
que se utilizan 

las áreas de 

espacio público 
en el sector? 

Creo que es importante 
garantizar que estos 

espacios estén 

disponibles para el uso 
de todos los residentes 

del barrio y que se 

utilicen de manera 
responsable y 

respetuosa. 

En cuanto al uso de las áreas de 
espacio público en el sector, 

considero que es importante que sean 

utilizadas para el disfrute de la 
comunidad, promoviendo la 

convivencia y la sana recreación. 

En cuanto al uso del 

espacio público en el 

sector, creo que es 
importante que se 

promueva un uso 

equitativo y sostenible de 
estos espacios, y que se 

fomente la participación 

y el diálogo entre la 
comunidad. 

¿Cómo describe 

el sector en el 

El barrio Hunzá es un 

sector de bajos 

El sector en el que resido es un lugar 

de alto nivel socioeconómico, con 

El sector en el que resido 

es diverso y cuenta con 
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que reside? ingresos con una alta 

densidad de población 

y mucha delincuencia. 
También tiene algunas 

zonas con dificultades 

de acceso a servicios 
públicos básicos. 

muchos espacios privatizados por 

muros y rejas. 

una mezcla de viviendas 

de diferentes tipos y 

estratos 
socioeconómicos, así 

como áreas verdes y 

zonas comerciales. 

¿Cuál considera 
usted que 

debería ser el 

uso que se le dé 
a la reserva 

forestal de los 

cerros de suba? 

En cuanto a la reserva 
forestal de los cerros 

de Suba, considero que 

debería ser protegida y 
conservada como un 

área verde y de 

conservación 
ambiental. Es 

importante preservar lo 

natural. 

En cuanto a la reserva forestal de los 

cerros de Suba, considero que 
debería ser protegida y conservada 

como un espacio natural y turístico, y 

que se deben desarrollar políticas de 
protección y cuidado de la misma. 

En cuanto a la reserva 

forestal de los cerros de 

Suba, creo que debería 
ser utilizada de manera 

sostenible y cuidadosa, 

para proteger la 
biodiversidad y los 

ecosistemas naturales, 

así como para fomentar 
el turismo y la educación 

ambiental. 

¿Piensa usted 

que la transición 
entre estos dos 

barrios (Hunzá y 

Sotileza) es 
brusca? 

La transición entre los 
barrios de Hunzá y 

Sotileza puede ser 

brusca en algunos 
puntos, especialmente 

en las zonas donde hay 

mayores diferencias 
socioeconómicas y de 

acceso a servicios 

públicos. 

En cuanto a la transición entre los 

barrios Hunzá y Sotileza, creo que es 

cierto que la transición es un poco 
brusca, ya que son sectores de 

diferentes estratos socioeconómicos. 

En cuanto a la transición 

entre los barrios Hunzá y 

Sotileza, considero que 
es bastante brusca, ya 

que se trata de dos zonas 

con características 
socioeconómicas y 

urbanas muy diferentes. 

¿Considera 

seguro transitar 
el recorrido que 

viene del barrio 

Hunzá hacia 
Sotileza y en 

sentido 

contrario? 

En términos de 
seguridad, transitar por 

el recorrido entre el 

barrio Hunzá y Sotileza 
puede ser riesgoso en 

algunos puntos debido 

a la presencia de 

delincuencia en la 

zona. 

En cuanto a la seguridad, considero 
que es importante tomar 

precauciones al transitar entre los 

barrios, especialmente en horarios 
nocturnos, aunque en general el 

sector es considerado seguro. 

En cuanto a la seguridad 

en el recorrido entre los 

dos barrios, creo que es 
importante tomar 

precauciones y estar 

atento a las situaciones 
de riesgo, especialmente 

en zonas con poca 

iluminación o en 
horarios nocturnos. 

¿Piensa que la 

relación con el 

barrio vecino 
mejora la calidad 

espacial y la 

percepción del 
sector? 

Considero que la 

relación con el barrio 

vecino puede mejorar 
la calidad espacial y la 

percepción del sector, 

ya que esto podría 
fomentar el desarrollo 

de proyectos conjuntos 

y la cooperación entre 
los barrios. 

Creo que tener una buena relación 
con los barrios vecinos puede 

mejorar la calidad espacial y la 

percepción del sector, promoviendo 
la integración y el desarrollo 

comunitario. 

Creo que la relación con 

el barrio vecino puede 
mejorar la calidad 

espacial y la percepción 

del sector, ya que puede 
fomentar la cooperación 

y el intercambio de ideas 

entre las comunidades. 

¿Qué sensación 

le transmite el 

espacio cuando 

transita por este 

sector? 

Cuando tránsito por 

este sector, siento la 

necesidad de trabajar 

juntos para superar los 

desafíos que 

enfrentamos como 
comunidad y barrio. 

Puedo decir que, al transitar por el 

sector, siento una sensación de 
tranquilidad y seguridad debido a 

que es una zona residencial bastante 

exclusiva, con muchos espacios 
privatizados por muros y rejas. 

Además, la zona cuenta con una 

buena infraestructura y servicios, lo 
que hace que sea un lugar agradable 

para vivir. Sin embargo, también 

reconozco que existen algunas 
desigualdades y problemas sociales 

que se presentan en el sector, como 

en cualquier otro lugar de la ciudad. 

Cuando tránsito por el 

sector, siento una mezcla 

de sensaciones, desde la 

tranquilidad y la armonía 

en algunas zonas, hasta 

la inseguridad y la falta 
de cuidado en otras. 

¿Qué piensa 

usted de la 

segregación de 
personas con 

estratos 

socioeconómicos 
menores al 

Considero que es un 

problema que debe ser 

abordado desde una 
perspectiva de 

inclusión y equidad 

social. Es importante 
buscar formas de 

En cuanto a la segregación, creo que 

es un problema social importante que 

debe ser abordado por las 
autoridades. Es necesario promover 

la igualdad para todas las personas, 

independientemente de su estrato 
socioeconómico. 

En cuanto a la 

segregación 

socioeconómica, 
considero que es un 

problema que afecta 

negativamente la 
cohesión social y la vida 
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suyo? reducir las brechas 

sociales y fomentar la 

integración y el 
desarrollo conjunto de 

las comunidades. 

de las comunidades.  

¿Como piensa 

usted que se 

podrían 
desdibujar las 

fronteras entre 

dos sectores 
sociales 

diferentes? 

Es necesario fomentar 

la participación 
ciudadana y el diálogo 

entre los distintos 

grupos y comunidades. 
También es importante 

promover proyectos 

conjuntos que 
fomenten la 

integración y el 

desarrollo conjunto de 
los barrios. 

Para desdibujar las fronteras entre 
dos sectores sociales diferentes, se 

podrían desarrollar políticas de 

integración comunitaria, 
promoviendo la convivencia y la 

participación ciudadana. También se 

podrían desarrollar proyectos y 
actividades conjuntas que fomenten 

la integración y lo económico de la 

comunidad en general. 

Creo que una forma de 
desdibujar las fronteras 

entre dos sectores 

diferentes es fomentar la 
integración y el diálogo 

de la comunidad, y 

promover políticas 
públicas que fomenten la 

inclusión y la equidad 

social. 

Elaboración propia 


